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列席者︰   
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开会辞  

 房屋及基础建设委员会 (下文简称「房建会」 )主席欢迎各委员、部门

代表及旁听人士出席特别会议，并请委员备悉梁美芬议员 ,  SBS, JP 已加入房

建会。  

2.  在开始商讨议程前，主席请委员留意申报利益的责任。《九龙城区议

会会议常规》 (下文简称「《会议常规》」 )已列明申报利益制度，若稍后讨

論的事项与委员的物业业权、职业或投资等个人利益有所冲突，便须在讨論

前申报，以便他考虑是否须要请有关委员于讨論或表决时避席。此外，根据

《会议常规》，委员会举行会议的法定人数为委员数目的一半。由于房建会

有 23 名委员，如在会议期间在座委员人數不足 12 名，主席会立即中止讨论。 

红磡机利士南路楼宇露台倒塌事件  

3.  梁美芬议员表示红磡机利士南路楼宇的露台倒塌无人受伤为不幸中之

大幸，惟于 50-60年代落成的楼宇的分间露台劏房构成超重危险，单靠屋宇署

巡察，难以防止倒塌事故再次发生，建议政府增拨资源，加强「楼宇维修综

合支持计划」，并引入「先维修后收费」机制，协助缺乏经济能力进行楼宇

维修的业主。此外，她建议当局成立专责行动组，巡查及检控于露台违规设

立劏房的业主。  

4.  余志荣议员表示自 2010年马头围道 45J楼宇倒塌后，屋宇署已视察了全

港约 4,000幢楼龄达 50年或以上的楼宇，其中 1,088幢位于九龙城区，该数字反

映区内不少楼宇有潜在危机，因此署方必须公开有关的巡察结果。此外，由

于旧楼的租户无法得知所居住的楼宇是否安全，故署方亦应向租户传递有关
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讯息，及考虑向当区区议员提供相关资料。  

5.  吴宝强议员提出以下意见： (一 )  要求重启「楼宇更新大行动」及提供

免入息审查资助，推动业主进行维修；(二 ) 希望屋宇署引入「先维修后收费」

机制，为有经济困难及无法组织业主立案法团 (下文简称「法团」)的旧楼进行

维修； (三 ) 涉事的楼宇及区内大部分旧楼的多数业权已被发展商收购以待重

建，由于有关发展商并不重视旧楼维修，因此署方须加强巡查及对违例的发

展商提出检控，确保居所安全；以及 (四 )  屋宇署和市区重建局 (下文简称「市

建局」 ) 应加强沟通及尽快重建失修的旧楼，从根本解决有关问题。  

6.  林博议员表示自露台倒塌事件发生后，不少居民忧虑所居住旧楼的安

全问题。马头围道 45J楼宇倒塌及启明街唐楼倾斜的事件，引证区内旧楼安全

结构问题已日益严重，故希望有关部门正视。他又提出以下意见： (一 ) 加快

旧区重建及完善整体规划； (二 ) 重新推展「楼宇更新大行动」，协助「三无

大厦」进行维修；(三 ) 屋宇署应完善举报及防止违规劏房落成的机制；(四 ) 成

立专责支持旧唐楼的小组，配合「楼宇更新大行动」，提高市民进行楼宇维

修的动机； (五 ) 因应一般以目测方式决定楼宇是否安全并不准确，有关部门

应改善及应用合适的勘测科技；以及 (六 ) 渗水投诉调查联合办事处 (下文简称

「渗水办」 )的工作成效未如理想，政府应成立渗水仲裁处，专责处理渗水问

题。  

7.  林德成议员表示作为当区议员，他感谢各部门协助处理红磡机利士南

路楼宇的露台倒塌的善后工作，并提出以下意见 /查询： (一 )  机利士南路、黄

埔街及宝其利街一带的旧楼的住户以租户及长者为主，一般欠缺楼宇管理意

识，故屋宇署应增加巡查；(二 )  机利士南路 18-20号的露台渗水问题已十分严

重，请署方积极跟进； (三 ) 查询署方有关紧急事故应变小组的成员及工作流

程；(四 ) 希望署方关注区内的劏房问题及提供相关法定命令的遵办情况；(五 )  

建议署方于区内宣传及教育业主有关劏房的潜在风险； (五 ) 查询署方未来如

何加强监察楼宇的结构安全，及确保相关的维修工程能够在安全情况下进行；

以及 (六 ) 查询涉事唐楼的发展商会否于机利士南路及黄埔街一带进行全面性

的勘测工作。  

8. 潘国华议员表示自 2010年马头围道 45J楼宇倒塌后，议会已经要求屋宇

署检讨现有应对旧楼维修的机制及工作方式，并对楼宇安全事故仍不断发生

感到十分担忧。他提出以下意见 /查询：(一 ) 查询署方至今已向区内楼宇发出

的法定命令数目，及逾期仍未遵办的数字； (二 ) 查询署方会否于短期内再重
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新巡查区内旧楼的状况； (三 ) 若发现楼宇有潜在危险，署方可否实时进场维

修，再向相关业主追收费用； (四 ) 劏房工程加剧楼宇结构安全及渗水问题，

因应渗水办的工作成效未如理想，署方应检讨渗水办目前的工作程序，避免

楼宇结构因渗水问题而恶化；以及 (五 )  要求重推「楼宇更新大行动」，协助

「三无大厦」组织维修。  

9.  黎广伟议员提出以下意见 /查询： (一 )涉事楼宇于 2012年已完成法定命

令，查询屋宇署及后有否再巡查该楼宇； (二 ) 涉事的露台在倒塌前已有明显

裂缝，署方在 2016年拆卸该楼宇外墙的大型招牌时，是否已发现该裂缝；(三 ) 

署方有否对涉事楼宇毗连的旧楼进行实地检查及进行加固工程； (四 ) 要求重

推「楼宇更新大行动」； (五 ) 居民反映注册承建商的工程质素未如理想，署

方须加强对合资格人士及注册承建商的监管；以及 (六 ) 希望署方增加人手，

以加快处理强制验楼计划及强制验窗计划相关的法定命令，并巡察已完成法

定命令的楼宇，以确保维修工程的质素。  

10.  关浩洋议员指有关事件发生于凌晨 2时黄色暴雨警告生效期间，警方、

消防处及九龙城民政事务处 (下文简称「民政处」 ) 等部门的人员及多位区议

员均实时到达现场，等候屋宇署人员指示该楼宇是否有再次倒塌危险，及是

否需要紧急疏散住户，惟及后获悉署方的结构工程师须待早上 7-8时才能到达

现场及进行检查。他查询屋宇署的紧急事故应变小组的工作安排及有关指挥

人员奉召到达现场的目标时间，并要求署方立即改善应对紧急事件的效率及

态度。此外，他建议政府修改法例，赋予屋宇署署长更大权力处理未获遵办

的法定命令，避免再出现楼宇倒塌事宜。  

11.  左汇雄议员表示涉事楼宇的状况与已倒塌的马头围道 45J十分相似，均

为结构曾被改动的失修旧楼。他指出现时区内旧楼众多，危机四伏，业主不

应心存侥幸，必须加强检查及维修，然而，由于署方监管不力导致围标问题，

令有关楼宇未能尽快进行复修。他认为重建是从根本解决危楼的最佳方法，

故希望政府放宽现有法例，降低发展商收购旧楼重建的门坎。此外，他感谢

警方、消防处、民政处及相关议员于事发当晚迅速到场进行支持。  

12.  郑利明议员表示强制验楼计划及强制验窗计划旨在解决旧楼的结构安

全问题，根据屋宇署的标准，已获遵办有关法定命令的楼宇于十年内应不会

出现倒塌危机。据悉涉及楼宇露台倒塌事故的楼宇已遵办署方于 2009发出的

命令，这正反映署方对合资格人士及注册承建商的监管不足。他要求署方加

强检控违反《建筑物条例》或进行围标的合资格人士及注册承建商，甚至取
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消他们的认可资格。此外，他建议署方集中资源优先处理 60年代落成的旧楼，

并加强执法。  

13.  吴奋金议员要求屋宇署重视区内居民对楼宇结构安全的投诉，加强检

查相关楼宇。因应屋宇署在楼宇安全紧急事故中担当重要角色，他希望署方

能够提升紧急事故应变及现场指挥的能力。此外，他查询专责处理紧急事故

的应变小组由那些部门组成。  

14.  李慧琼议员表示 2010年马头围道 45J楼宇倒塌及上述的事件均显示政

府处理旧楼问题缺乏成效，屋宇署由于未有支持业主尽快遵办相关的法定命

定，以致区内旧楼的情况一直未有改善。在上述事件发生后，她收到大量市

民的投诉，猛烈批评屋宇署针对旧楼的政策未到位。现时区内劏房的数目有

增无减，即使居民向屋宇署举报亦无法阻止劏房落成，她查询署方有否就分

间劏房为楼宇增加的重量进行调查。此外，她希望新一届政府能够以新思维

及新政策处理旧楼问题，支持业主进行旧楼维修。她又邀请屋宇署署长到区

内听取业主对旧楼支持政策的意见。  

15.  张仁康议员提出以下意见 /查询：(一 ) 他十分关心涉事旧楼会否再有实

时倒塌的危险，及会否影响毗连的楼宇，故亦于当晚到达事故的现场，证明

关浩洋议员指屋宇署结构工程师未有在场评估楼宇是否有实时危险的批评属

实，事件反映署方处理紧急事故的应变能力不足； (二 ) 该区的楼宇大多于

50-60年代落成，已破旧得无法完全修复，故担心会再有倒塌危险；(三 ) 屋宇

署已于事发当日下午为涉事楼宇完成清场及加装临时支架，惟旧楼分间劏房

带来严重的负重影响，故要求署方为机利士南路的所有悬臂式露台加装临时

支架，避免再发生倒塌；以及 (四 ) 他赞赏民政处当晚迅速跟进及处理该事件，

并查询受事件影响而需安置居民的情况。  

16.  邵天虹议员表示屋宇署多年来发出的法定命令完成率偏低，并认为只

监督业主进行维修不能够彻底解决问题，上述事件正反映署方的旧楼复修政

策无甚成效，故希望署方直接支持复修旧楼。此外，他建议市建局投放更多

资源加快旧区重建。  

17.  主席提出以下意见 /查询：(一 )  渗水办的工作效果未如理想，有关职员

并无妥善跟进市民的投诉个案； (二 ) 对屋宇署的外判制度表示非常不满，署

方的巡查僭建物队伍往往舍难取易，一方面无视大厦天台的僭建物及劏房，
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另一方面却要求拆卸看更亭、凉衣架、檐篷及车位上盖等构筑物，未有重视

市民的安全，有浪费资源之嫌； (三 ) 署方派员向地区管理委员会汇报清拆区

内僭建物的情况，却未能回复数字的性质，故他质疑报告的可信性； (四 ) 僭

建物的落成远较屋宇署执法迅速，在缺乏资源的情况下，质疑署方如何处理

不断增加的僭建物数目； (五 ) 由于楼宇结构涉及人生安全，建议修改法例把

出租违规僭建物列为刑事罪，以打击僭建行为；以及 (六 )  他查询屋宇署会否

加强对未有遵办法定命令的执法。  

18.  屋宇署助理署长 /楼宇 (2)何镇雄先生作出综合响应，重点如下：  

－  上述事故发生后，屋宇署已在短时间内巡查了涉事楼宇附近楼龄

相若的大厦，为其中 6幢楼宇清除松脱的混凝土及为其中 1幢的露

台加装临时支撑。署方亦于 6月 27日下午向当中有明显欠妥的同类

型楼宇发出勘测令，要求有关业主尽快遵办。此外，署方已主动

与收购涉事楼宇大多数业权的发展商联络，相关发展商亦表示愿

意承担维修及保养所收购的单位的责任，并已委聘认可人士安排

进行有关勘测工程。署方会密切监察相关工程的进度，以确保楼

宇安全。署方稍后亦会向上述楼宇发出强制验楼的法定通知。  

－  若业主不遵从法定命令，屋宇署会对相关业主提出检控。另外，

署方会按情况考虑代失责业主委聘顾问公司及政府承建商进行相

关法定命令的工程，并会于完工后向业主追讨相关工程费用、监

督费及附加费。屋宇署一直以风险为本为原则，有系统地处理楼

宇失修的问题。楼宇的定期检验及适时维修非常重要，为防患楼

宇安全事故于未然，署方已于 2012年 6月 30日起全面实施强制验楼

计划，从根源处理楼宇失修问题。  

－  屋宇署一直透过立法、执法、提供支持，以及公众教育和宣传的

四大纲领，推动及处理楼宇安全问题。而根据《建筑物条例》发

出法定命令属执法纲领下的其中一项工作。屋宇署以大规模行动

的方式，选取目标楼宇进行针对楼宇安全及清拆僭建物的行动，

并根据《建筑物条例》向业主发出相关的法定命令。  

－  屋宇署根据《建筑物条例》所赋予的权力尽力执法，惟业主必须

肩负维修及保养其拥有物业的责任，因此必须得到业主的合作。

署方会不断协助及配合业主履行自身的责任，包括向收到法定命
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令的业主作出协调及提供技术支持。屋宇署及市建局亦有就大厦

维修的工作，向业主提供不同的贷款、财政资助和技术支持。  

－  楼宇安全是屋宇署最重视的工作，署方一直按行之有效的既定机

制处理楼宇事故，亦有足够的支持予前线处理楼宇事故的同事，

并有建筑专业人员提供 24小时当值服务。当值人员在 6月 21日接到

警方的紧急通知后，立即抵达事故现场处理。然而，在凌晨时分

以及未有楼宇图则及相关资料的情况下为楼宇进行详细勘测有一

定困难，楼宇部分位置亦需要安排破门入屋才可进行勘察，署方

已第一时间安排疏散受影响的住户，并在民政处的协助下安排他

们入住临时庇护中心，继而为涉事楼宇进行详细勘察，并确定楼

宇的一楼、二楼及三楼露台位置有结构危险，需要进行紧急清拆

及临时支撑工程，楼宇的其余部分则无实时危险。署方随即同步

向法庭申请临时封闭令及展开所需的紧急工程。有关露台进行临

时支撑的工程部分需于凌晨时分进行，有关紧急工程于 6月 22日下

午完成，临时封闭的地方亦随即解封。署方亦已于 6月 23日向有关

业主发出勘测令。  

－  屋宇署透过市民举报及大规模行动处理劏房问题，并从楼宇结构、

逃生途径及构成严重环境滋扰等三方面考虑对劏房进行执法行

动。  

－  当屋宇署就失修楼宇或僭建物发出法定命令后，会将有关命令送

交土地注册处登记，公众可于土地注册处查阅有关资料。  

－  有关发展商已表示会尽快为其所收购位于机利士南路、黄埔街、

宝其利街及福至街的旧楼进行楼宇勘测，而相关法定命令的指定

限期为 45天。  

－  屋宇署曾于 2009年向涉事楼宇有关业主发出修葺令。由于有关业

主未有遵从有关命令，故屋宇署于 2010年曾委派合约顾问公司及

政府承建商代失责业主先进行有关修葺工程，然后向业主追讨有

关工程费用。此外，署方曾就涉事楼宇的一个招牌发出拆除危险

构筑物通知书，并曾派员确认相关招牌已被拆除。  

19.  九龙城民政事务助理专员庄丹娜女士表示在上述事件发生后，民政处
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已立即派员抵达现场，为受影响的 22名居民提供协助，其中有 16名居民于 6月

21日入住临时庇护中心，并于 6月 22日得到其他组织的协助例如香港理工大

学，社会福利处及其合作的非牟利团体，搬迁往临时居所。此外，她感谢林

德成议员积极联络有关发展商，为受影响居民提供临时居所。民政处会密切

留意最新的情况。  

20.  主席希望屋宇署稍后可提供上述发展商的勘测报告，并向委员解释相

关的跟进情况。  

21.  李慧琼议员表示屋宇署目前的政策及安排未能满足区内居民的要求，

故建议致函屋宇署署长及发展局局长，要求新一届政府采用新思维及汲取民

间意见，完善处理旧楼的各种情况。  

22.  经咨询委员后，主席宣布会就上述事宜致函发展局局长，并把信件副

本送行政长官及屋宇署署长。  

其他事项  

23.  主席在下午 5时正宣布是次特别会议结束。  

 本会议记录于 2017 年 9 月 20 日正式通过。  

 

             

    主席  

      

             

    秘书  

 

 

九龙城区议会秘书处  

2017 年 9 月  


